

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Instantáneas

El parlamento largo

La sesión actual del Congreso va a dejar atrás, en cuanto a duración y resistencia, al *Parlamento largo* famoso en la historia política de Inglaterra.

Los chicos de la mayoría sin mas que 15 días de instrucción se batían ya como veteranos y sufrían sin retroceder el penoso bautismo de retórica.

Los obstruccionistas por su parte no dejan de gastar saliva, y de cuando en cuando toman en el restaurant sendas raciones de lengua a la escarlata para ver si les repite.

Ellos son pocos pero se crecen, se animan entre sí y se multiplican, parlamentariamente hablando. Se ocultan un momento y vuelven a salir, desaparecen por un bastidor y surgen por la caja opuesta como las tres comparsas de *I comici tronali*.

Da lástima ver el Congreso en estos *dies ire, dies ille*.

Según dicen, porque yo no quiero autorizar con mi presencia semejante parlamentorrea. Los diputados se duermen en las pajas, los ugeres dormían como sonámbulas, los maceros han sido apuntados convenientemente, en cuanto a los taquígrafos si el *tostado* resucitase volvería a la tumba confundido y empujado por esos héroes.

La cola de la tribuna es cada día más larga y ya se revuelve y encoge sobre sí misma.

La mayor parte de sus vivientes vertebrales componen los aficionados a quedarse en el sitio para venderlo al mejor postor ó republicanos entusiastas, de los que quieren que la sesión colee.

Pero hay cosas que no pegan ni con cola.

Tres días de parlamentarismo seguido son capaces de aburrir al más enamorado del viejo sistema y ya empezamos a creer que todas esas sesiones están presentando adiciones y enmiendas al cuento de la buena pipa, el público no se interesa por todo ello más de lo que puede interesarse por cualquier campeonato de resistencia.

—Se puede saber de que tratan allá dentro? preguntamos—¿está Atila a las puertas de Roma? ¿se ha declarado Cuba independiente? ¿nos invaden por algún sitio peligroso?

—Mucho peor que todo eso; dícese que si van ó no van a splazar las elecciones municipales.

—Lástima de faena!
Porque llegarán las elecciones ahora ó más tarde y resultará que el cuerpo electoral no sale de casa, cada vez más aburrido, más excéptico y más desengañado. Francamente en provecho del país pueden y deben hacerse toda clase de sacrificios y de sesiones permanentes.

Pero ahora no se trata del país.

Se trata únicamente de las varillas.

LUIS ROYO VILLANOVA

14 de Mayo de 1893

Desde una isla

La despedida

Estaba escrito. No había más remedio que marcharse atravesando aquel mar, aquel terrible mar que rodeaba la isla como un anillo de agua. No siendo pez, ni ave, no había otro camino que seguir, que el camino indefinible de las olas, para salir de la isla en pos de una patria continental. ¡Ay! El hombre, ese algo tan astuto, tan incansable, tan buscá-inventos, no había inventado nada, hasta la fecha del mes de abril del año de mil ochocientos noventa y tres, que nos sacara sin barco de estas islas, que sin siendo las adyacentes, las miráramos separadas de Cataluña por una línea de azul que nos daba escalofríos!

Tan hermoso como es el camino de las nubes, á poderlo andar en un globo bonadoso y dócil á ser dirigido! tan nuevos los senderos submarinos, á poder andar por ellos como congrios, besugos ú otros peces que gozan el privilegio de respirar donde no respira el hombre, ni aun la mujer, con ser mucho más ingeniosa y sutil, según dicen los sabios! ¡Qué vida, Dios mio, la del marino y sobre todo la del marino forzoso! ¡Qué bello estaría el mar si se llenara de tierra y no se llenara de hombres!

Porque yo no sé, señores, de qué sirve

tanta sal, y tanta agua, y tantas olas, que humedecen la parte mejor del planeta; pero se me figura, por la poca geografía que olvidé, que si el mundo fuera un poco más sólido no se perdería gran cosa. Es verdad que Colón y otros descubridores de tierras, no hubieran podido lucir sus facultades energéticas, que Cuba y otras islas estarían en estado de canuto, pero en cambio habría más indígenas en España, no hubiéramos conocido las cotorras y sobre todo hubiérase evitado el último centenario y con él los grandes atropellos á la historia cometidos en conferencias públicas y conversaciones privadas, en menoscabo del siglo quince y parte del diez y seis, de los cuales tenemos informes muy honestos y halagüeños.

Continuando en mis trece, no he de callarme que el mar nos dió mucha gloria y muchos víveres y moneda, que nos elevó á héroes, con algunas excepciones, que nos hizo ganar muchas batallas de ida y muchos laureles de vuelta, pero hoy por hoy lo tenemos tan descuidado, que á no ser por un ministro de marina, la trasatlántica, algunas islas sabidas y otras perdidas, en Dios sabe qué latitudes del Pacifico, apenas recordamos ¡ingratos! que existen olas de agua, hasta el momento que uno se vé trasladado, á una de esas islas propiedad y ha de volverse por él ó bien quedarse en la tierra.

Esta intención, acariciada al mirar aquellos barcos, esbeltos sí, alineados en el puerto, pero todos más bailarines que formales al compás del más pequeño oleaje. Mirábalos uno á uno en aquel mercado marítimo como quien busca potro, y no me gustaba ninguno. Este era feo de color, aquel parecía brioso con exceso, el de más allá, con su alto puente, tenía trazas de fortaleza y no me inspiraba confianza. Uno ví, pequeño como un cetáceo, que me atrajo con verdadera simpatía. Era blanco á lo gaviota, largo de formas, elegante de arboladura, y tan quieto dormía y tan dócil me pareció, que diéronme deseos de acariciarle pasándole la mano por sus hermosas espaldas, de besarlo, de darle un terrón de azúcar, y de embarcarme en su seno; pero éste, á quien hubiera confiado mi vida y hacienda y albedrío, por su pequeñez nativa no se lanzaba á temerarias empresas: que era su vida salir con la aurora al impulso de su vela, echar las redes en la bahía y volviendo con el crepúsculo, navegar siempre entre dos luces y siempre con vista á la costa.

No me decidí todavía á abandonar ésta y de nuevo internéme por la isla. Dirigímonos á Raxa por un camino blanco, de una blancura suprema. Tan blanco era, de tal modo corríamos en el coche entre oleadas de polvo, tal brillaba el sol entre aquella atmósfera mate, tal vagaba todo en una vibración de luz, que sentimos la sensación de nadar entre una niebla formada por caliginosos vapores; una niebla que brotaba candente de la corteza del suelo como si éste se evaporara, una niebla palpable que amodorraba el espíritu. Entre ella pasábamos como entre nubes, navegando entre la tierra y el aire, sin aguas, ni mares, ni otros peligros marítimos. Los árboles, las plantas, los postes y todo lo que rodeaba el camino, se veía ahogado, teñido, sepultado por el polvo que mataba la crudeza del color; los objetos adquirían un algo de barniz aristocrático; las sombras no eran sombras, á fuerza de modelarse en el ambiente, y reinaba en aquel claro camino la armonía de un paisaje sin contornos y sin líneas. Entre aquella vaguedad, á veces pasaba un rebafío y el cielo se oscurecía por la nube levantada por aquella masa viviente; otras veces corría una diligencia á nuestro lado y la veíamos cruzar como un algo que flotaba; momentos hubo que temimos que íbamos á quedar sin isla, volando al cielo entre partículas de la misma tierra... hasta que, saliendo de aquel camino, llegamos á Raxa por otro bien diferente.

Es Raxa una casa señorial, un palacio isleño no parecido á ninguno del continente. Fundólo un cardenal (Antonio Despuig) enamorado de la escultura romana de sus fragmentos de clásica arquitectura, de las lápidas, mármoles, jaspes y bajos relieves, de las lámparas, amuletos y cien objetos más descubiertos entre los escombros de Roma. Recogió sus tesoros con amor de verdadero arqueólogo, y con ellos vino á la isla, y en ella dióles amparo, bajo

techo señorial, al fondo de frondosísimo valle.

Es la casa tranquila, de augusta tranquilidad, severa y risueña al mismo tiempo y sencilla como una casa de campo. Su adorno está en el jardín, bello como el jardín de los poetas. Por él suben altísimas escaleras, y vése en él, ya una estatua llena de musgo en sombreada plazoleta, ya un león decorativo, ó un jarrón del renacimiento; aquí se levanta una glorieta intimamente guardada por la yedra; más arriba pasa un muro de cipreses, sirviendo de fondo oscuro á los balustres y desprendiendo el aroma clásico del árbol de la tristeza. Adivínase allí la ciudad muerta, de una opulencia grandiosa, véanse los restos de un espectáculo de neo romanticismo, y uno cree vivir en tiempos que ya se pasaron.

Los hombres de hoy encuadramos tanto en aquel fondo como ingleses retratados en la Alhambra ó payeses vistos en globo cautivo, porque aquella *villa* á la romana está pidiendo figuras con casacaones, cardenales, grupos á lo Fortuny, damas de blanco cabello, bajando por la escalera con aire majestuoso.

Y sin embargo, ese olvido del presente y ese aroma que llega allí del pasado, son el principal encanto de aquel sitio. Respirase allí tal sosiego, el ruido del mundo está tan lejos, que es aquella quietud un bálsamo para la vida, y es aquel rincón de tierra como un claustro del paisaje. En él se logra lo que es difícil lograr en este final de siglo: una paz completamente absoluta, vestida de grata melancolía, un lacio abandono del cuerpo y una muerte de ambiciones que el aroma del azahar, el aire, la sombra de la colina, la vista de una llanura sin pliegues, todo convida á tenderse en brazos de aquella naturaleza tan cariñosa y tan amante para el hombre, todo llama en aquella placidez armónica á una muda contemplación, todo convida al amor de un sueño de vida eterno.

Acábase el día allí como un suspiro, como si el cielo fuera cerrando los párpados para dormirse en sí propio, como si languideciera el mundo; y allí, entre la vaga claridad de una visión sin relieves, de una atmósfera sin sombras, compréndese la atracción de aquella isla y se la vé más isla y más hermosa que nunca. Allí me la figuré pequeña como el llano que vela, sin otras tierras ni montañas, íntima, risueña como un huerto en eterna primavera, tranquila como un oasis; en vez de mar, la creí rodeada de silencio sordísimo que no dejaba llegar las voces embriagadas de aquellos pobres continentes, y sentirla nadar por el aire como un bolido dichoso, creíme solo en ella sin estar abandonado y me imaginé dormido en una hamaca de flores, viviendo del aire del cielo y libre de las perfidias y maldades de los hombres.

Entonces y sólo entonces comprendí lo que isla quiere decir. Comprendí, que no es isla lo que dicen las áridas geografías; que isla es aquello en donde se puede soñar sin ruido, en donde se pueden sentir los males de zozobra, gozando la placida nostalgia de un pensamiento aletargado, sin reloj que cuente el tiempo; en donde se puede vivir en reposo del cerebro, sin pensar en el mañana, ni en la antipática lucha de nuestra pobre existencia. Lo que creí mal de la isla, parecióme entonces una bendición del cielo, aquella dulce pereza de que hablaba; sentí deseos de adoptarla para siempre y embriagarme de dulce monotonía en aquella *isla* de isla.

Pero el hombre propone y hay muchas cosas que disponen en la vida, tan complicada de sí y tan sembrada de tropiezos. Apenas la planta humana echa raíces, con savia del corazón, en algún punto querido, le arranca de allí el viento de otros deseos ó de nuevas contrariedades; cuando se duerme el espíritu en brazos del bienestar, el reloj está despierto y corre como un condenado... y el mio había corrido dos meses y me mandaba con sus sigtos á otra parte, y me obligaba á marcharme de aquel suelo tan querido, tan bueno, y tan cariñosamente hospitalario.

Otra vez volví á mirar aquel mar y aquellas olas, otra vez á mirar aquellos barcos, hasta que un día, ¡oh ventura! resolví el problema: me propiné un narcótico, que fué lo mismo que propinarme una dosis de potencia señadora, y me embarcaron medio dormido con ella; comprendí que me alejaba, vi Palma horrarse y perderse en el

diáfano horizonte, sentí el vacío de dejar grandes si apenas nacidas amistades, y de nuevo creíme viajar por la isla misma, nadar por las olas en bolido dichoso, correr por los mares en suave arrombamiento, y soñé haber soñado dos meses, dos meses de sol, de luz y de aire en brazos de una eterna primavera.

SANTIAGO RUSINOL

Palma de Mallorca, 1893

Desde Barcelona

Juegos Florales.—Corazonada.—¿Quién es Brañas?—Sus discursos.—Amenazas de los republicanos, convertidas en agua de cenajas.—Los petarditos.—La gran parada militar.

Gracias á Dios que ya podemos respirar tranquilamente, después de una semana de recelos y temores. La primera y principal causa de ellos fué la fiesta floralisca, esa solemnidad *in illo tempore* tan grata á los dioses y hoy tan temible, según Martínez Campos, como junta de filibusteros. Desde el punto de vista poético la dichosa fiesta ha degenerado en términos que apenas la conocen Rubió y Soler. En cambio como acto político ha tomado tales proporciones, que la miran con escama los gobernadores civiles y los capitanes generales representantes del poder central, obligados á velar por la unidad de la patria y por la integridad del territorio.

Este año se ha acentuado el carácter político de la fiesta regional con la elección del Reverendísimo Doctor Morgades, Obispo de Vich y literato de pastorales, para Presidente del Jurado, con la venida del señor Brañas, catedrático gallego y uno de los regionalistas más entusiastas, y con los discursos de ambos, de tonos subidos y nada poéticos.

El pretexto de la venida del Sr. Brañas como el de la de D. Teodoro Llorente y el *Capoulié* Felix Gras, es el haberse celebrado este año el quinto centenario de la fundación, por D. Juan I, de los Juegos Florales en Barcelona; pero lo cierto es que apenas se han acordado poetas y oradores del rey *amador de la gentileza* y de las justas poéticas, fijándose casi exclusivamente en la necesidad de conceder á Cataluña mayores libertades para poder adoptar una organización más en consonancia con su carácter, su modo de ser y de vivir, sus sentimientos y sus aspiraciones, sin olvidar, por supuesto, los consabidos apóstrofes á Castilla y á Felipe V, recursos de seguro efecto ante un auditorio catalanista.

No es extraño que á Martínez Campos, que había tenido el mal gusto de calificar de filibusteros á los catalanistas de la Juventud Católica, se le subiera la mostaza á las narices al oír cómo los genuinos catalanistas ponían á los gobiernos cuya tutela ejerce de vuelta y media y exclamaban por boca del Sr. Obispo de Vich: *Mossen Collell, dirigiéndose á la Reina dijo que cuando un pueblo es digno de una cosa, si no se la dan, la toma. Yo he de añadir, que cuando un pueblo es digno de una cosa, tarde ó temprano la obtiene. Lo que si causó cierta extrañeza es que el héroe de Sagunto no supiera reprimir sus ímpetus de caudillo afortunado y produjera un conato de conflicto que la prudencia le ordenaba evitar. Los gritos de ¡Visca Catalunya! dados por la multitud al notar la actitud bélica del famoso general, hubieran podido trascender fácilmente al exterior y dar lugar á una marimorena patriótica, de esas que arman frecuentemente los catalanistas. Y entonces ¿cómo se las arregla Martínez Campos? Porque hay que tener en cuenta que el Catalanismo es un enemigo tan poderoso como incorpóreo, especie de fantasma que amedrenta y á veces hiere, sin presentar blanco jamás al enemigo, al revés de lo que sucedía con los filibusteros y con las honradas masas.*

Así como se pregunta ¿quién es Pedragal? puede muy bien preguntarse ¿quién es Brañas? A lo cual, unos contestarán que un regionalista joven y entusiasta, catedrático y orador, hombre de rectas intenciones, mucho corazón y privilegiada inteligencia, y otros, entre los cuales tiene el honor de contarse el que suscribe, que es, sí, un regionalista entusiasta, pero que no ha estudiado á fondo la materia que se trae entre manos, puesto que de literatura catalana y de particularismo positivista apenas sabe una palabra: que es un crador

afuente y de empuje, pero sin ninguna de las cualidades que suelen distinguir a los oradores del Norte, antes por el contrario, apegado a la oratoria andaluza, superficial y caldeada con imágenes, tropos y figuras patéticas; que tiene privilegiada inteligencia y excelente corazón, pero que está asimismo animado por una miadita de ambición y otra de vanidad, y que no tiene realmente toda la importancia que se han empeñado en darle los catalanistas exaltados.

Ha pronunciado dos discursos y ha escrito otro que lo leyó, convenientemente traducido al catalán el Sr. Verdaguier y Callís. En todos late el mismo odio contra Castilla y el Parlamentarismo. El pronunciado en el banquete que se celebró en el Restaurant Martín, reproducción del leído por la mañana en los Juegos Florales, contenía, sin embargo, algunas ideas nuevas, de tonos enérgicos y viriles que arrancaron aplausos frenéticos. Los catalanistas que maldicen eternamente de la política, están encenagados en ella. Sólo les falta dar un paso más para encontrarse donde les quisieran ver los que no viven de recuerdos del pasado y donde más harían rabiar a Martínez Campos. El otro discurso del Sr. Brañas fué dirigido a los estudiantes catalanistas y en él atacó duramente el Parlamentarismo y demostró las excelencias de la autonomía regional.

La segunda causa de nuestro temor ha sido la lucha entre ministeriales y republicanos en la función monstruosa del Congreso. Unos, al ver la cara hosca de Martínez Campos temblaban ante la sospecha de un golpe de Estado; otros, al oír a los republicanos, tan envalentonados y henchidos de esperanza veían asomar ya el hocico de la hidra revolucionaria por el Paseo de Gracia y Rambla de Cataluña; los más sentían acercarse el momento de que el sistema Parlamentario se rindiera a su gran pesadumbre aplastando a los colosos de la oratoria española.

El cielo nos ha querido librar de tamaño desastre y casi es sensible, porque la gente había empezado a desear algo nuevo, imprevisto y de gran alcance; alguna emoción fuerte, que nos ayudara a sacudir esa monotonía estúpida en que pasamos la vida.

¿Si no habrá ya patria, Veremundo? Digo esto, porque los republicanos que tanto blasonaban de amor a la legalidad y amenazaban nada menos que con armar una *populo barbaro*, si se aprobaba el aplazamiento de las elecciones y que ya habían aparecido en grupos por la Plaza de San Jaime, en cuanto supieron que habían sido derrotados en el Congreso, se retiraron pacíficamente a sus hogares sin dar siquiera un grito subversivo.

Tercera causa de nuestra intranquilidad: los petardos *pour rire* que estallaron el jueves en distintos puntos de la capital, pero especialmente en las cercanías de la Rambla de Canaletas. Al principio se creyó que los guasones eran chiquillos, mas parece averiguado que se trataba de republicanos que querían infundir miedo a los poderes constituidos y en especial a su más firme sostén, el general de Sagunto. Los petardos estaban formados por una bolsa de papel embreado, fuertemente atada con bramante y llena de pólvora. ¡Qué fazañas más republicanas!

Cuarta y última causa de recelo: la próxima gran parada, presidida por Martínez Campos. Y Vds. dirán: ¿Y qué recelos puede infundir esto? Pues muy sencillo. Teme algún catalanista que esta gran parada venga a constituir, así, como un alarde de fuerza, como una amenaza a los que se atrevieron a abogar por la autonomía catalana en presencia del autor de la unidad nacional y el Código de las Partidas, de aquel domesticador de filibusteros, ante quien muda se postró la tierra.

Pero no se asusten Vds. La gran parada se verificará el miércoles, día del natalicio del Rey, en la calle de Cortes y aquel es día de paz y de gloria. Nada hay que temer, como no se dé algún *Visca Catalunya!* intempestivo, que entonces el osado tal vez pagara caros sus gritos.

B. AMENUGAL

13 de Mayo de 1893.

Movimiento político

Juicio sobre los presupuestos.—La Diputación catalana.

Pocos son los que emite la prensa, porque no ha podido juzgar la obra económica más que por una simple lectura del extracto oficioso; pero conviene conocer todas las opiniones que se emitan.

El Correo:

«La impresión general después de la lectura del presupuesto, ha sido muy buena, si bien entre algunos de los principales ac-

cionistas del Banco se han oído reparos a ciertas disposiciones.»

El Imparcial:

«La obra del ministro de Hacienda es, cual se puede observar en otro lugar de este número, una obra muy extensa, que reclama detenido estudio para ser juzgada rectamente en todo su alcance. La primera impresión producida por su lectura ha sido muy satisfactoria.

Tendrá esta obra sus defectos e imperfecciones; pero como no es incorregible, el examen sereno y detenido de la misma sentirá su mejora.

Si en la práctica la nivelación no resulta de un modo completo, la diferencia será pequeña comparada con los enormes desniveles por donde milagrosamente la nación no se ha despeñado.

En los proyectos complementarios acaso haya más de uno que se resienta de la precipitación con que la obra ha sido hecha. Pero creemos que el Sr. Gamazo tiene alteza de miras para no declarar esa obra intangible y para aceptar cuantas reformas se demuestre que son útiles.»

El Tiempo:

«En los círculos políticos se juzga de diferentes modos la obra del Sr. Gamazo, según el color del cristal con que son mirados; así, por ejemplo, para los accionistas del Banco el impuesto sobre los pagos de las amortizaciones es de muy mal efecto; para los empleados con sueldos superiores a 5.000 pesetas, el Sr. Gamazo es un hacendista de décima clase; para los labradores, que miraban en Gamazo un redentor, encierra su obra magna muchos desengaños; en el extranjero se encontrarán disgustados porque no hay empréstito en Duda exterior, y en España se considerará que la perpetua interior está en visperas de tomar proporciones que asustan. En resumen, han de ser más los quejosos que los satisfechos, lo cual nada tiene de particular, siendo tan ingrata la tarea de confeccionar presupuestos en épocas de economías y apuros.

En prueba de que nuestros juicios se han de inspirar en cuanto benevolencia sea compatible con nuestro modo de apreciar los presupuestos leídos, diremos hoy que, en general, nos parece que en el de ingresos se han hecho los cálculos sin exageración y con prudencia.

No hemos de consignar en este sitio más que las impresiones que circulaban entre bolsistas y hombres de negocios respecto a los proyectos económicos del Sr. Gamazo.

Que no ha satisfecho a los bolsistas, lo demuestra el hecho de haber bajado en el Bolsín cerca de un entero la cotización del contado.

Los defectos más salientes que se le encontraban al plan financiero del Gobierno eran el anuncio de la conversión y de un empréstito tan elevado, cuando se sabe que no hay dinero para colocarlo en España, y el gravamen sobre las amortizaciones.»

El Liberal:

«La impresión general ha sido poco favorable a la obra del ministerio de Hacienda, porque nadie cree en la sinceridad del superávit.

El descuento del 5 por 100 que se impone a la amortización de la Duda amortizable, se considera como atentatorio al crédito público.

La autorización que el ministro pide para emitir títulos de Duda perpetua interior por valor de 760 millones, la juzgan los hombres más versados en materia rentística, absurda y peligrosa, por lo que afecta a los valores que tiene en cartera el Banco de España y a lo que pudiera influir en la vida de ese establecimiento de crédito.

Esas son las opiniones de hombres de negocios y de políticos importantes, cuya competencia en asuntos de Hacienda está reconocida.»

Ahora juzge el lector.

Algunos diputados y senadores catalanes han exhumado la idea de volver a formar en Madrid la antigua Diputación catalana, para mejor defender los intereses del Principado, entrando a constituirlos todos los senadores y diputados catalanes, sin distinción de partidos.

En breve se repetirán las citaciones para una reunión en que se madurará la idea y si es aceptada, se procederá a elegir un presidente y cuatro vicepresidentes, uno por cada provincia.

Indicase para ocupar la presidencia al Sr. Balaguer.

NOTICIAS

De la Capital

Está a punto de terminar el decorado y crestería de la fachada del edificio en donde tiene su residencia la Excm. Diputación provincial, habiendo empezado a po-

nerse las vidrieras en los ventanales del piso bajo, las cuales están construidas según el gusto antiguo, en forma de rombos enlazados por aristas de latón ó metal dorado.

Según se dice, esta fachada estará completamente concluida para el día primero de Junio, festividad del Corpus, para lo cual se activan las obras.

Un vecino de Génova llamado Juan Mayans, casado y con 5 hijos, abandonó, el domingo de madrugada, el domicilio conyugal, llenando de inquietud a su familia viéndolo que no regresaba por la noche.

Después de multiplicadas indagaciones se averiguó que este individuo marchó el propio domingo por la mañana a Alicante, poniendo agua entre él y su familia.

Par algunos agentes de vigilancia fueron puestos a buen recaudo ayer tres mozaivetes, rateros, ellos, que fueron en el entrepuente de un buque, mientras estaban durmiendo.

Ayer a las últimas horas de la mañana fué acometido de un ataque en la cabeza, el Pbro. D. Jaime Bannasar, natural de Felanitx, que vino para consultar, una dolencia con el médico Sr. Muntaner.

Por Real orden de 10 de los corrientes se ha concedido la cruz del Merito militar a nuestro distinguido paisano D. Pedro Fernández Miró actual gobernador civil de Málaga.

Los exámenes ordinarios de prueba de curso en el Instituto de segunda enseñanza, se verificarán durante los días del próximo Junio, que a continuación se expresan:

Latín y castellano, primer curso, días 2 y 3; 2.º curso, 5 y 6; Retórica y Poética, 7 y 8; Geografía, 9 y 10; Historia de España 12 y 13; Historia Universal, 14 y 15; Psicología, Lógica y Ética, 16 y 17; Francés, primer curso, 19 y 20; segundo curso, 21 y 22; Matemáticas, primer curso, 9 y 10; segundo curso 12 y 13; Física y Química, 19 y 20; Historia Natural, 16 y 17; Agricultura, 14 y 15.

Ayer a las ocho de la mañana llegó a esta ciudad procedente de Barcelona, el vapor *Cataluña* con 40 pasajeros y carga general.

Por la tarde a las cinco salió para el mismo punto el *Lulio*, llevándose la correspondencia y 64 pasajeros.

Por fin se está procediendo a la conclusión del empedrado que se dejó sin terminar en la calle de Pelaires, por causa de las obras que verificó nuestro amigo don Ignacio Vidal en su establecimiento de herrería, las cuales estando ya adelantadas, no son ya obstáculo para que el arreglo de la expresada vía pueda determinarse definitivamente.

Sería de desear que hubiese cuidado de hacer regar con más frecuencia el espacio de vía comprendido entre los rieles del Tranvía de Portopí, pues de este modo no solamente se cumpliría con una cosa que es desentido común sino que también se libraría de las molestias del polvo a los pasajeros y a los transeuntes.

Se ha publicado en el *Boletín Oficial* de esta provincia una relación de libramientos expedidos a favor de contratistas de obras por el ramo de Fomento, los cuales pueden presentarse a hacerlos efectivos por la siguiente cuantía:

	Plas.	Cts
D. Manuel Lete	10130	35
Herederos de D. Juan Cifre	89	61
D. Nicolás Galabert	25413	84
D. Manuel Lete	9547	87
D. Antonio Porcal	3870	43
D. Juan Sastré	117	19
Herederos de D. Juan Cifre	89	61
D. Vicente Mandilego	42	82
D. Cristóbal Portella	84	16
D. Ramón Gurgut	7200	89
D. Monserrat Figuerola	1028	69
D. Bernardo Oliver	941	85

Ha sido promovido al empleo de consejero de segunda clase de Administración militar de la Intendencia de este distrito, don Bartolomé Salvá Carbonell que es el ordenanza más antiguo, en vacante producida, por pase a situación de retirado de D. Juan Buadas Siquier.

Según leemos en nuestro colega *Las Baleares*, anteayer terminaron los aforos por los Sres. Molina, Malbertí y Chápullí.

El domingo con caños y dobles abiertos entraron en la ciudad 33 litros por segundo.

Ayer lunes cerrados los caños y dobles entraron 60 litros en igual tiempo.

«Tenemos pues tres aforos añade el expresado colega; dos realizados idénticas circunstancias. El primero dió 10 litros

por [segundo; el segundo 33. En qué consista la diferencia? En que el primero se hizo por sorpresa y en los otros ya estaban prevenidos todos los que hubieran podido alterar el resultado de la operación, lament del aumento conseguido en el caudal.

1.º aforo caños y dobles abiertos 10 litros segundo.

2.º » en iguales condiciones 33 » »

3.º » caños y dobles cerrados 60 » »

Ayer fué detenido por los agentes de vigilancia y llevado al depósito municipal un sujeto que fué cogido trayendo en un capillo con gorriones vivos, los cuales fueron en seguida puestos en libertad.

En el vapor *Cataluña* llegó ayer por la mañana a esta ciudad, el eminente concertista de piano Mario Calado, de cuya venida hemos dado noticia hace algunos días.

Ayer a las seis de la tarde fondeó en nuestro puerto el *yacht* de vapor francés *Hermine*, capitán Gamboru.

Este pequeño vapor mide 36 toneladas de registro, lleva 16 tripulantes y vienen en él 7 pasajeros, entre ellos su propietario.

Procede de Marsella.

En el último número del *Boletín Oficial* se ha publicado la relación de los propietarios de fincas que deben ser expropiadas para dar lugar a la construcción de la parte de carretera del puerto de Palma al puerto de Sóller, comprendida entre estos dos últimos puntos.

Para el efecto de satisfacer estas expropiaciones el pagador de Obras Públicas señor Vidal ha percibido un libramiento de 78.000 pesetas, siendo pasado mañana el día señalado para hacerlas efectivas.

En la madrugada de ayer pasó a mejor vida, después de una enfermedad sufrida con cristiana resignación, el señor marqués de Vivot, persona muy conocida y estimada en esta sociedad.

También ha fallecido el Sr. D. Juan Mestre y Bosch, pintor de Cámara de S. M. y profesor decano de la Escuela de Bellas artes de esta provincia, igualmente muy estimado por sus bellas cualidades.

Deseamos paz eterna para el alma de ambos y el necesario consuelo para sus familias.

Ayer se fijaron en los pocos parajes públicos que ya quedan sin el veto de los propietarios de esta ciudad, algunos carteles anunciadores de la corrida de toros que tendrá efecto el domingo en la plaza de Barcelona en la cual se despedirá de aquel público el diestro Rafael Molina *Lagar-tijo*.

Parece que entre algunos aficionados se agita la idea de verificar una expedición en uno de nuestros vapores a la Capital del Principado para asistir a dicha corrida.

Hacemos observar a nuestros lectores, llamando la atención de nuestras autoridades, que en los registros de estadística que publicamos en el lugar correspondiente, encontraron haber fallecido ayer de sarampión tres niñas comprendidas entre la edad de 19 y 26 meses, las tres domiciliadas en los barrios de la Calatrava y del Socorro.

La Comisión provincial de las Baleares nos remite para su publicación la circular que encontrarán nuestros lectores al pie de estas líneas.

Al darle publicidad, lo hacemos con la esperanza de que los agricultores y ganaderos sabrán comprender las ventajas de la inoculación estudiada por el Dr. Ferrán, sin los pueriles y supersticiosos temores de que de ellas pueda sobrevenir infección alguna.

Prestarse a tal experimentación, sobre no arriesgar nada en ella, es contribuir por modo importante a la resolución del problema, pues la vacuna ha resultado inofensiva en todos los casos y en muchísimos ha garantizado la inmunidad contra todo contagio.

Dice así el citado documento:

Comisión provincial de las Baleares

De las investigaciones efectuadas por el Doctor D. Jaime Ferrán, director del Laboratorio Microbiológico Municipal de Barcelona, resulta plenamente comprobado que la enfermedad epidémica que padecen los cerdos en esta Isla, es la que se conoce con el nombre de Roseola ó Rouget, contra la cual la experiencia ha sancionado en otros países la eficacia de la vacunación por medio de cultivos debidamente atenuados del microbio que le es propio; y después de fijado de una manera cierta el diagnóstico de la misma ha dirigido el Doctor Ferrán sus estudios a graduar la fuerza de la vacuna de modo que su inoculación resulte lo más inmuna posible para los cerdos de raza Balear, habiendo obtenido el más liosgero éxito los ensayos practicados en las reses que al efecto le fueron remitidas, pues todas ellas han resistido la ino-

culación sin experimentar graves trastornos en su organismo, por lo que considera que ha llegado la ocasión oportuna de realizar un ensayo de vacunación en grande escala en todos los pueblos de esta Isla, á cuyo fin esta Comisión provincial invita á los propietarios y ganaderos que quieran inmunizar las reses que poseen á que inscriban sus nombres en los Registros que al efecto se abrirán en la Secretaría de esta Corporación, y en las de los Ayuntamientos de todos los pueblos, dejando nota del número de reses que deban ser vacunadas, y del punto en que tengan establecidas sus pocilgas.

La Comisión espera que los Sres. Alcaldes desplegarán el mayor celo para hacer comprender á los ganaderos los beneficios que en sus intereses pueden reportar de someter sus reses á este ensayo sin ponerlas al menor riesgo, utilizando los medios de publicidad acostumbrados; y que antes del día 25 del corriente remitirán á la Secretaría de esta Corporación provincial una relación espresiva de los nombres de los ganaderos que hayan solicitado la vacunación de sus reses y del número que cada uno posea.

Palma 16 de Mayo de 1893.—El Vicepresidente, Jerónimo Riús.—P. A. de la C. P.—Silvano Font, Secretario.

Boletín Judicial

El Tribunal del Jurado, el día 13 del corriente, dictó veredicto de culpabilidad en la causa contra Guillermo Gelabert y Sansó, acusado de autor del delito de homicidio y fué condenado á la pena de quince años de reclusión temporal accesorias, é indemnización de dos mil quinientas pesetas á la madre del interfecto.

El propio Tribunal, dictó ayer veredicto de inculpabilidad en la causa contra Ramón Garcías procesado por el delito de homicidio y en su vista dictó la Sección de derecho sentencia absolutoria.

Hoy, diez y siete, se constituirá dicho Tribunal para conocer de la causa sobre incendio instruida en el Juzgado de Inca contra Bernardo Pou, el cual estará defendido por el abogado D. Luis Castellá.

Boletín de Comercio

Revista de la Quincena

Con regularidad hemos visto transcurrir la quincena á que nos referimos. En general solo ligeras variaciones han tenido lugar en los artículos que como de costumbre comprenden esta revista, que dejamos consignadas en el detalle que hacemos de los mismos.—En los alcoholes únicamente es donde se nota fuerte desmérito que les ha imprimido la plétora de su fabricación, que viene en aumento de una manera considerable desde algún tiempo atrás. Entremos al detalle:

Vinos.—Sigue reducida su exportación en términos que sólo alcanza á unos 100 bocoyes los que han cargado nuestros buques para Francia, dejando hoy unos 200 más prontos para ello, que recogen nuestros especuladores á pesetas 6 hectolitro entre los de buenas cualidades. Para los de quemar, debemos consignar la consiguiente depreciación á que les obliga la baja de alcoholes que citamos en un principio, oscilando su precio de ptas. 0'10 á 0'12 por grado y hectolitro, en la propiedad, según clases.

Algarrobas.—Vemos confirmado el aserto de baja que hicimos al comentar este epígrafe en nuestro anterior trabajo, pues la demanda casi nula que se ha sentido del mercado consumidor de Barcelona no ha podido menos de acarrearles depreciación. Van practicándose las operaciones sobre muelle de ptas. 3'50 á 3'75, según clase, habiéndose reducido sólo á unos 1.000 quintales las diferentes partidas que han cargado nuestros pequeños veleros para igual puerto. Las últimas noticias recibidas de allí nos acusan las siguientes existencias y precios que para las mismas se practican:

Table with 2 columns: Type of Algarroba and Price per quintal. Includes entries for Negra, Roja, Ibiza, Mallorca, Málaga, Portugal, Chipre, and Bugía.

Acetites.—Registramos sólo los ajustes que exige el consumo á los bajos tipos que obliga la tenaz competencia que reina entre nuestros comerciantes. A pesar de ello, la importación ha sido regular, pues desde Sevilla nos han llegado varios arribos de relativa importancia. Sin comprender consumos:

Table with 2 columns: Type of Acetite and Price per cuartán. Includes entries for Superior, Tendero, Corriente, Tortosa superior, Urgel, and Andalucía superior.

Azúcares.—En las mismas circunstancias de antes.

Table with 2 columns: Type of Azúcar and Price per kg. Includes entries for Pilón sup. en panes, Cil. sp. (260 ps. en kg.), Pilé superior, Id. corriente, Blanco fino, Terciado blanco, Granulado fino, Blanco seco 1.ª, Id. id. 2.ª, Dorado claro, Centrifugado grueso, Idem mediano, Mascabado claro, and Idem dorado.

Table with 2 columns: Type of Café and Price per kg. Includes entries for Mocha superior, Caracillo superior, Yauco superior, Hacienda sup. escogido, and Pueblo 1.ª.

Table with 2 columns: Type of Cacao and Price per kg. Includes entries for Caracas 1.ª, Guayaquil arriba sup., Id., and Bahía.

Table with 2 columns: Type of Canela and Price per kilo. Includes entries for Ceylán delgada extra, Id. 1.ª, Id. 2.ª, and Id. 3.ª.

Table with 2 columns: Type of Pimientos and Price per kg. Includes entries for Singapore sup. and Arroces.—Siguen realizándose en depósito: El corriente n.º 1 á ptas. 45'00 los 100 kil., etc.

Table with 2 columns: Type of Harinas and Price per 100 kg. Includes entries for Primera flor, Idem pastelería, Idem panadería, 2.ª fuerza, Idem granito, 3.ª superior, Idem mediana, and Idem inferior.

Table with 2 columns: Type of Granos y legumbres and Price per 100 kg. Includes entries for Mezclillas Sevilla, Cebada superior, Id. corriente, Avena blanca, Idem negra, Alpieste, Habas sicilianas, Idem mahonesas, Idem de Cerdeña, Maíz cinquantini, Id. mallorquín, Garbanzos Mazagán 1.ª, Idem corriente 1.ª, Idem idem 2.ª, Idem idem 3.ª, 1.ª Casablanca, Habichuelas cocorosas, Idem blancas braila, and Idem del país.

Table with 2 columns: Type of Alcoholes and Price per hectolitro. Includes entries for Candeal, Mezclillas Sevilla, Cebada superior, Id. corriente, Avena blanca, Idem negra, Alpieste, Habas sicilianas, Idem mahonesas, Idem de Cerdeña, Maíz cinquantini, Id. mallorquín, Garbanzos Mazagán 1.ª, Idem corriente 1.ª, Idem idem 2.ª, Idem idem 3.ª, 1.ª Casablanca, Habichuelas cocorosas, Idem blancas braila, and Idem del país.

Alcoholes.—Desequilibradas la demanda y la producción, por resultar esta escasa han ido bajando sus cotizaciones, en términos, que consignamos hoy alguna de ellas con un desmérito de ptas. 10 por hectolitro. El detalle es como sigue, sin comprender consumos: Extrafino 96 1/2.º Gay Lussac á pesetas 90'00 hectolitro. De vino puro rectificado 96 1/2.º Gay-Lussac á pesetas 85 hectolitro. Id. id. sin rectificar 69 1/2.º id. á pesetas 59'00 hectolitro.

Quedan con registro abierto De Cañotaje Laud Nueva Amistad, para Areyns de Mar; San Antonio, para Valencia y Virgen del Carmen, para Santa Pola, pailebote Paulita, para Barcelona. FRANCISCO MASSANET Palma 15 de Mayo de 1893.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada) Madrid 14, 7'5 n. A consecuencia de la lluvia que se ha repetido con insistencia, no ha habido ninguna manifestación ni grupos por las calles. El Sr. Aguilera se ha paseado en coche por el Bstiro. Madrid 14, 7'15 n.

El Consejo de ministros ha autorizado al general López Domínguez para efectuar la combinación militar. Aprobábase las reformas municipal y de la administración de Hacienda en Filipinas y ocupábase en la cuestión de orden público, que está asegurado. Madrid 14, 7'15 n.

En la reunión de los diputados provinciales republicanos ha habido diversidad de criterios; habiendo prevalecido el de esperar que se conozca la opinión del directorio para adoptar una solución definitiva.

Madrid 14, 8'15 n. La Mesa del Senado y la comisión del Mensaje han entregado á la Reina la contestación. El marqués de la Habana á causa de un vahido, cayó de bruces por las gradas del Trono; levantóse ileso.

(De nuestro servicio particular) Noticias varias Madrid 15 á las 11 n. El jueves se firmará la combinación militar. Han salido los Infantes para New-York. En Italia se ha planteado la crisis ministerial. Se ha reproducido la cuestión de Panamá.

La Gaceta no publica ninguna disposición de interés. Carencia de noticias políticas. Republicanos y Conservadores Dícese que los republicanos están disgustados por las declaraciones del diario El Heraldo, atribuyéndolas al Sr. Pi y Margall.

Se han reunido los conservadores para tratar de los debates de los próximos presupuestos, habiendo acordado que los impugne el Sr. Cos-Gayón. Se asegura que el Sr. Silvela volverá al Parlamento.

Sobre el retraimiento El Sr. Muro al ser consultado respecto á la retirada de los republicanos del Congreso, dijo que cree que éstos deben volver á las Cámaras para discutir los presupuestos porque considera que estas discusiones afectan directamente á los intereses de todos los partidos.

Disgustos y Reuniones Madrid 15 á las 11'55 n. Parece que han surgido rozamientos entre el Gobernador y otros altos funcionarios ó consejeros del Banco de España. Muchos fusionistas se oponen resueltamente á que entre en Fomento el posibilista Abarzuza, por cuyo motivo reinan disgustos entre ellos, considerando el hecho prematuro.

Serios augurios Madrid 15 á las 12 n. Dícese que los republicanos afirman que su retraimiento del Parlamento es el prólogo de graves acontecimientos culpando al Gobierno de haberlos lanzado por caminos peligrosos.

Nuevos nombramientos Indícase al Sr. Groizard para la presidencia del Tribunal Supremo y al Sr. Navarro Rodrigo para la del Consejo de Estado.

Un meeting Se ha celebrado en Valencia el anunciado meeting sin que haya ocurrido nada de particular. Por la mañana Madrid 16 á las 10'50 m.

En el seno de la Subcomisión que entien de del asunto se oponen dificultades á los proyectos de reforma de los Tribunales presentados por el Sr. Montero Ríos. El Sr. Moret ha dado satisfactoria explicación de sus palabras á los padrinos del Sr. Ojeda, sobre el incidente surgido en el Congreso. El Sr. Sagasta se halla convencido de que los diputados republicanos volverán á las sesiones de las Cortes.

Noticias diversas Madrid 16 á las 11'15 m. Asegúrase que el Sr. Castelar explicará su evolución y la del partido posibilista, tomando pié de la discusión del Mensaje.

Se han retirado los Concejales republicanos del Ayuntamiento de Alicante. El Directorio de la Unión republicana ha acordado dirigir una circular á todas las juntas y comités del partido, dejando en libertad de acción á los representantes provinciales y municipales para hacer lo que bien les parezca.

Atribúyese al Gobierno el desigmo de multarlos y suspenderlos en caso de retraimiento. El Ministro de la Gobernación tiene en estudio una combinación de Gobernadores que alcanzará á pocas provincias. Por el Extranjero.—Una huelga Madrid 16 á las 12 t.

Son atenuadoras las noticias que se reciben de Milán, donde una terrible explosión de la caldera de una fábrica ha causado gran número de víctimas. El telégrafo anuncia una importante huelga de los obreros de la fábrica de Larios, en Málaga, pidiendo rebaja de las horas de jornal.

Ha abierto sus sesiones el Parlamento portugués.

Table with 2 columns: Type of Bond and Price. Includes entries for Deuda perpétua al 4 p. interior, Id. id. al 4 p. exterior (1891), Id. amortizable al 4 p., Billetes de Cuba (1888), Acciones del Banco de España, and Londres á 90 días fecha.

Ultimas impresiones Madrid 16 á las 7'15 n. En Australia se ha declarado la circulación forzosa del papel. Los infantes doña Eulalia y D. Antonio han salido de la Habana para Nueva-York. Telegrafan desde los Estados Unidos que la enfermedad de esta última había sido supuesta.—Agencia Almodóbar.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid Extracto del número correspondiente al día 11 de Mayo. Hacienda.—Reales decretos autorizado al ministerio para presentar á las Cortes del proyecto de ley de presupuestos para 1893-94 y los demás proyectos de Hacienda de que dimos noticia ayer. Gracia y Justicia.—Real orden resolviendo el expediente instruido á instancia del registrador de la Propiedad de la Puebla de Trives, sobre declaración de méritos por trabajos de reorganización en su oficina.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados. Nacimientos.—Día 14.—Varones, 1. Hembras, una. Matrimonios.—Día 14.—D. Pedro Paigdomenech Saladrigas, con doña Coloma Fuster Fuster. D. Antonio Covas Pizá, con doña Coloma Caldes Ignacio. D. Mateo Planas Frau, con doña Ana Monserrat Salvá. D. Antonio Porcel Juan, con doña Ana María Garau Xamena. Defunciones.—Día 16.—Catalina Darder Mesquida, viuda, de 90 años, Plaza de Trulls, de vejez. María Bujosa Vicens, de 23 meses, Calatrava, de sarampión. Margarita Morlá Mulet, de 2 años, calle del Socorro, de sarampión. Esperanza Bosch Pol, de 19 meses, calle de Ballester, de sarampión. Hospital Civil.—Día 14.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 4, 2 varones y 2 hembras.—Altas, 3 varones.—Defunciones, ninguna. Registros del puerto, de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Calimosa en todos rumbos y acelajada, medianamente densa. Horizonte.—Claro en todo el círculo. Idem del viento.—Brisa fresca del S. S. O. Idem del mar.—Picada y cabrillada. Buques á la vista.—Ninguno. Vigía de Portopi.—Sin señal. Buques fondeados.—Día 16.—Vapor español Catalana, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. Don Guillermo Pujol, con 23 trip. 22 pas. y efectos De Barcelona, en 13 horas. Buques despachados.—Día 16.—Laud español Nueva Amistad, de 27 ton., matrícula de Matarró, cap. D. Jaime Ribas, con 5 trip y algarrobas. Para Arenys de Mar. Vapor español Lulio, de 435 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 25 trip y valija Para Barcelona. Laud español S. Antonio, de 47 ton., matrícula de Palma, pat B. Esteve, con 7 trip y leña. Para Valencia. Adarros.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 5.—Terneros, 7.—Carneros, 0.—Ovejas, 6.—Borregos, 1.—Corderos, 86.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas Continuarán en Santa Catalina de Sana exposición á las y media de la mañana Por la noche Rosario, mes de Mayo, estación y la reserva. Visita á la Corte de María A la Virgen de Merced, en la Merced

Advertisement for Don Juan Mestre y Bosch, Pintor de Cámara de S. M., profeser de las escuelas de bellas artes de esta provincia, etc. Ha fallecido (E. P. D.) Sus desconsolados hijos, hijas políticas, hermana y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan tenerle presente en sus oraciones, asistir al rosario que se rezará en la iglesia de San Nicolás esta tarde á las 4 y media y á las 5 de la misma acompañar el cadáver á su última morada, desde su casa calle de Veri número 15. No se avisa particularmente ni se recibe en la casa mortuoria. El duelo se despide en la iglesia. Teatro.—El cocido de la Función para hoy miércoles La Mascarita.—La Casa del oso ó El Tendero de comestibles.—Certamen nacional



FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirán desde 1.º de Abril de 1893
 De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:00 mañana, 2:15 y 5:45 tarde.
 De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:40 tarde.
 De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañ., 2:30 y 5:40 (mixto) y 5:45 tarde.
 Fines periódicos.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 1 y 3.

VAPORES-CORREOS

SALIDAS DE PALMA.—Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcúdia.
 Para Valencia, jueves 5 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcúdia.
LEGADAS Á PALMA.—De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcúdia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	(Dividendo cobrado)	113'00
Cambio mallorquín.		61'50
Pomento Agrícola.		55'00
Ferrocarriles de Mallorca.		57'50
Alumbrado por Gas.		105'00
Salinas de Inca.		79'00
La General Mallorquina.		200'00
Bonos municipales.		30'00
La Islaña Marítima.		51'00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.		8'00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 16 de Mayo	76'25
4 p.º interior perpetuo.	107'25
Cubas.	369'50
Banco de España.	81'10
Barcelona 16 de Mayo 4.	70'57

4 p.º exterior.	76'70
4 p.º amortizable.	107'25
Cubas 86.	42'90
Colonias.	58'85
Norte.	57'00
Francia.	70'60
Madrid.	65'12
Real francesa.	97'10
Londres.	97'10

BOLETÍN METEOROLÓGICO

Día 16 de Mayo—9 mañana

Barómetro azco.	761'4 mm.
Termómetro azco.	23'6 grados.
Id. húmedo.	20'7
Máxima en 24 horas.	23'8
Mínima en id.	14'6
Reflector.	11'9
Dirección del viento.	S.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	10'9 Kg.
Pluviómetro.	mm.
Evaporómetro.	4'0
Higrómetro.	81
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0 mm.
Descenso del id.	0'0 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

MAYO	MAYO
Luna nueva el 15	Luna nueva el 15
Cuarto creciente el 22	Cuarto creciente el 22
Sale el sol á las 4 h. 59	Sale el sol á las 4 h. 39
Pónese á las 7 14	Pónese á las 7 14
HOY	MAÑANA
17	18
1847. Fusilamiento del cabecilla Tristany en Solsona	1829. Mnerre, en Aranjuez, la reina Amalia esposa de Fernando VII
MIERCOLES	JUEVES
137 San Pascual 228	138 S. Venancio 227
Bañón franciscano	mártir

La curación del **DOLOR DE MUELAS** y la hermosura de la **BOCA** se logran siempre con el uso de la **Mentholina Dentífrica** que prepara el Dr. Andrew de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japon.

Con el uso de la **MENTHOLINA** se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblandecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.

Su olor y sabor son tan exquisitos y agradables que dejan la boca fresca y aromática por mucho tiempo.—La **MENTHOLINA** en polvo, usada con el elixir, sumonta la blancura y belleza de los dientes.

Pídase en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

MIL PESETAS AL QUE PRESENTE **Cápsulas de Sándalo**

mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las **ENFERMEDADES URINARIAS**. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copifias.

Se remiten por correo anticipando su valor.

AL COMERCIO

Se ha recibido en la casa Amengual y Muntaner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

Sobres timbrados á 7 pesetas el millar.

2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

Copiadores de cartas

Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente índice y en diferentes clases de encuadernación.

Clase económica de 500 hojas con índice, se ante y papel satinado á **12 reales uno**

Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

OBRA NUEVA

HISTORIA DE LA PASIÓN DE JESUCRISTO

ESCRITA POR **D. MIGUEL MIR**

De la Real Academia Española

Forma esta obra un elegante tomo de 640 páginas en 8.º, adornado con fotografados que representan paisajes y antigüedades de Palestina, y encuadernado en tela á la inglesa.

VÉNDESE EN LA LIBRERÍA de Amengual y Muntaner

Cadena, 2.—Sucursal en Inca: Rectoría, 12

Vapores trasatlánticos de F. Prats y C.º

Para Puerto-Rico, Habana, Progreso, Campeche y Veracruz con escalas en Mayaguez, Ponce y Matarazas saldrá el 22 de Mayo del puerto de Barcelona el magnífico vapor **JUAN FORGAS**

Admite carga y pasaje para Canarias y dichos puntos y también carga para Tuxpan y Tampico.

Para fletes y demás informes dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador 7.

PARA PONCE

Saldrá de este puerto del 20 al 25 del corriente mes el bergantín goleta **San Salvador**

Admite carga á flete. Para informes, Salom y Rullán. Plaza de la Libertad núm. 3.

HOJALATERÍA de JAIME OLIVER

Ofrece sus trabajos de construcción y reparación de toda clase de aparatos de ciencias matemáticas.

TIMBRES ELÉCTRICOS Y PARA-RAYOS

Además, la casa cuenta con operarios inteligentes para las instalaciones.

38, Santo Domingo, 38

ULTIMAS OBRAS DE JULIO VERNE

El Castillo de los Gárgolas, 1.ª y 2.ª parte, DOS pesetas

Claudio Bonbarinac, 1.ª y 2.ª parte, DOS pesetas

EN VENTA: En la Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner Conquistador, 30, Cadena, 2

SUCURSAL EN INCA: Rectoría, 12

¡Aprovechar la ocasión!

En la papelería y papartería de Nadal Ferragut, Sindicato, 122, se ha recibido un nuevo, numeroso y variado surtido de sombreros de paja **ULTIMA NOVEDAD** para señoras, los que aventajan en elegancia y economía á los demás de su clase.

122—Sindicato—122

Se vende—Una casa sita en la calle de la Misión núm. 96 y 98, consistente en tienda, algaría y dos pisos con cuatro habitaciones, dos interiores y dos con vistas á la citada calle.—Informarán los agentes de Hipotecas Sres. Mera hermanos, calle de la Cofradía de San Miguel núm. 1-1.

HIELO

Se expende en bloques y botellas en la fábrica de la Plaza del Temple núm. 8.

Coches ocasión

Se venden de varias hechuras y tamaños. Informes, Plaza del Mercado núm. 12 y calle del sol núm. 11 entresuelo.

VENTA—Se vende una cebra de leche. Informarán en la plaza del Aceite núm. 27.

Se ALQUILA una cochera en el Pont d'Inca. Informarán, Vallori, 14. 5-1

Se alquila—Una casa situada en las inmediaciones de Porto-Pí, apropiado para taberna ó cualquier otro negocio. En esta imprenta informarán.

VENTA—A voluntad de sus dueños se desea vender la casa zaguán sita en la calle de la Marina núm. 18, que consta de tienda, entresuelo, cuatro pisos izquierda y cuatro derecha, azotea, przo y fuente.

La casa zaguán de la calle de la Lenja número 44, que consta de entresuelo, tres pisos izquierda y tres derecha y tres azoteas.

También una casa de recreo en la calle del Toro, en Son Serra, un trozo de tierra cercada de pared, con muchos árboles frutales, aljibe y un gran depósito de agua para regar.

Una tienda en el arrabal de Santa Catalina, calle de la Barrera.

Informarán en la plaza de la Libertad número 5. 5-3

Al público

En la carnicería de Pedro Juan Segura que acaba de establecerse en la calle del Beato Alonso núm. 10, se halla en venta carne de cordero y de carnero á ptas. 1'50 el kilogramo, y de buey á ptas. 1'63.

Está para alquilar

una espaciosa casa en Porto-Pí con todas sus comodidades.

Informarán, Conquistador, 42, piso 2.º

WOSCO: se vende uno en muy buen sitio, Informes, Plaza del Mercado núm. 12.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el **Mástico Oriental**, de G. Barraud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico.

Petróleo refinado superior

MARCA EL LEÓN

Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.

Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma.

Los pedidos deben dirigirse á **SANS HERMANOS**, Conquistador, 7.—Palma

La Gran Baratura Verdad

empezó día 8 de Mayo en la casa Cortés y Piña vulgo can BOU calle de las Siete Esquinas núm. 14, á precios fabulosamente baratos.

Merinos negros, desde.	8 reales cana
Lanas doble anecho	4 " "
Rasos estampados vulgo indianas satinadas	4 " "
Indianas novedad.	2 " "
Tela hilo unión	3 " "
Pañuelos hilo cenefa	12 " docena
Id. seda	4 " uno
Camisetas jumel para caballero.	3 " "

Gran ocasión

Mantillas seda sarga	20 " corte
Taje hilo novedad para caballero	16 " "
Listas algodón novedad á 2 reales 40 cts. cana.	

MAGNESIA

La acreditada **Magnesia Efervescente VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

PRONTIDAD BARATURA

ESQ. LAS MORTUORIAS

DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.

Única casa en Palma que se confecciona tarjetas negras con la impresión dorada.

Papel de numerosa variedad.

Amengual y Muntaner Conquistador, 30.—Cadena, 2.